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Prodecon logra que SAT devuelva a contribuyente ISR por pago de colegiaturas 

En 2018, una asalariada presentó su solicitud de devolución del Impuesto Sobre la 

Renta ante el SAT por concepto del pago de colegiaturas; sin embargo, el órgano 

rechazó dicha petición. 

Una asalariada, a la que se le negó la deducción de colegiaturas, fue apoyada por 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para que se le 

reconociera su derecho a la devolución de impuestos. 

En 2018, la afectada presentó su solicitud de devolución del Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) por concepto del 

pago de colegiaturas. 

No obstante, el SAT rechazó la devolución, al argumentar que la escuela que emitía 

el comprobante fiscal digital por internet (CFDI) no estaba en la lista de instituciones 

con reconocimiento oficial de la Secretaría de Educación Pública (SEP). 

Según el órgano recaudador de impuestos, la escuela preparatoria no se 

encontraba registrada en el padrón de Instituciones Educativas publicadas en el 

portal del SAT, por lo que consideró que ésta no tenía autorización o reconocimiento 

de validez oficial de estudios en términos de la Ley General de Educación. 

  

Por ello acudió a la Prodecon, donde se le proporcionó el servicio gratuito de 

representación y defensa legal, logrando que el Órgano Jurisdiccional resolviera 

que la determinación de la autoridad hacendaria fue ilegal. 

Al hacer una consulta en el portal oficial de la SEP, se advirtió que, contrario a lo 

señalado por la autoridad fiscal, la escuela sí cuenta con reconocimiento de validez 

oficial de estudios. 

Además se explicó que si bien el nombre que aparece en el referido portal es distinto 

al contenido en los diversos CFDI exhibidos en el medio de defensa, es porque en 

el registro se refleja el nombre comercial de la escuela y no así su razón social. 

  

Prodecon demostró que se trata de la misma institución con la Constancia de 

Situación Fiscal ante el SAT exhibida como prueba, por lo que se ordenó a la 

autoridad que emitiera una nueva resolución en la que reconociera 

tales deducciones personales como procedentes y efectúe la devolución 

correspondiente a la pagadora de impuestos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/prodecon-logra-que-sat-devuelva-contribuyente-isr-por-pago-de-colegiaturas
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la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para que se le 

reconociera su derecho a la devolución de impuestos. 
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encontraba registrada en el padrón de Instituciones Educativas publicadas en el 

portal del SAT, por lo que consideró que ésta no tenía autorización o reconocimiento 

de validez oficial de estudios en términos de la Ley General de Educación. 

Por ello acudió a la Prodecon, donde se le proporcionó el servicio gratuito de 

representación y defensa legal, logrando que el Órgano Jurisdiccional resolviera 

que la determinación de la autoridad hacendaria fue ilegal. Al hacer una consulta en 

el portal oficial de la SEP, se advirtió que, contrario a lo señalado por la autoridad 

fiscal, la escuela sí cuenta con reconocimiento de validez oficial de estudios. 

Además, se explicó que si bien el nombre que aparece en el referido portal es 

distinto al contenido en los diversos CFDI exhibidos en el medio de defensa, es 

porque en el registro se refleja el nombre comercial de la escuela y no así su razón 

social. 

Prodecon demostró que se trata de la misma institución con la Constancia de 

Situación Fiscal ante el SAT exhibida como prueba, por lo que se ordenó a la 

autoridad que emitiera una nueva resolución en la que reconociera tales 

deducciones personales como procedentes y efectúe la devolución correspondiente 

a la pagadora de impuestos. 

 

 

 

 

 

https://zona3.mx/home/prodecon-logra-que-sat-devuelva-a-contribuyente-isr-por-colegiaturas/
https://zona3.mx/home/prodecon-logra-que-sat-devuelva-a-contribuyente-isr-por-colegiaturas/
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Prodecon demostró que se trata de la misma institución con la Constancia de 

Situación Fiscal ante el SAT exhibida como prueba, por lo que se ordenó a la 
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https://pulsoslp.com.mx/valores/prodecon-logra-que-sat-devuelva-a-contribuyente-isr-por-colegiaturas/1260379
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En el 2020, Hacienda, Economía y Salud, las dependencias que gastaron más de 

lo aprobado 

En el caso de la SE y SSa, los recursos extras se utilizaron para la atención de los 

impactos que tuvo el Covid-19. 

Las secretarías de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de Economía (SE) y de 

Salud (SSa) fueron las dependencias del gobierno que en el 2020 gastaron más 

recursos de los que se les aprobaron en su presupuesto, de acuerdo con el último 

reporte de la SHCP. 

La dependencia que mayor sobre ejercicio tuvo el año pasado fue Hacienda, a cargo 

de Arturo Herrera. La información mostró que en el 2020 tuvo un gasto total por 

76,052 millones de pesos, lo que resultó 52,395 millones de pesos más que lo que 

se le aprobó en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020. En 

comparación anual, su gasto aumentó en 53.2 por ciento. 

La variación respecto a lo aprobado, señaló Hacienda, se debió a mayores recursos 

para el diseño y aplicación de la política económica, así como la asignación de 

recursos para la operación de financiamiento y asistencia técnica, y funciones de 

otorgamiento de créditos a estados y municipios. 

“(Se buscó) fortalecer los activos financieros necesarios para apoyar las actividades 

del Fondo de Infraestructura y el capital de los bancos de desarrollo y fondos de 

fomento. Esos recursos, si bien no constituyen en sentido estricto un gasto público, 

contribuirán al fortalecimiento del otorgamiento de crédito a micro y pequeñas 

empresas y la creación de infraestructura en esta época de recuperación 

económica”, destacó la SHCP. 

En el caso de la SE, dependencia a cargo de Tatiana Clouthier, se contó con un 

presupuesto por 41,119 millones de pesos, lo que significó un sobre ejercicio de 

34,863 millones, el cual se atribuyó a los recursos destinados al Programa de Apoyo 

Financiero a Microempresas Familiares, así como al Programa de Microcréditos 

para el Bienestar. Así, el crecimiento anual de su gasto fue de 276 por ciento. 

En tanto, en medio de la pandemia del Covid-19, la SSa tuvo un sobre ejercicio por 

25,2174 millones de pesos el año pasado, el cual correspondió a mayores recursos 

para los programas de Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos para la 

Población sin Seguridad Social, y al de Vacunación. En total, tuvo un gasto por 

154,043 millones de pesos. En este caso, el aumento en su presupuesto fue de 21.5 

por ciento. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-2020-Hacienda-Economia-y-Salud-las-dependencias-que-gastaron-mas-de-lo-aprobado-20210217-0140.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-2020-Hacienda-Economia-y-Salud-las-dependencias-que-gastaron-mas-de-lo-aprobado-20210217-0140.html
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Subejercicios 

En contraste, la Secretaria de Hacienda reportó que los mayores subejercicios que 

se dieron el año pasado fueron en las entidades no sectorizadas, la Secretaría de 

Cultura y la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS). 

Las entidades no sectorizadas —en donde se encuentran las entidades de control 

directo y los organismos públicos descentralizados como la agencia de noticias 

Notimex, la Prodecon, entre otros— tuvieron un gasto de 8,329 millones de pesos, 

el cual quedó 3,448 millones por debajo de lo aprobado en el PEF. Con ello, su 

presupuesto disminuyó 19.6 por ciento. 

En Cultura se ejerció un gasto de 11,999 millones de pesos, 1,517 millones menos 

de lo aprobado, y 11.3% menos que el presupuesto que tuvo en el 2019. 

Por su parte, la STPS gastó 27,844 millones de pesos, lo que representó un sub 

ejercicio de 1,016 millones de pesos; no obstante, su presupuesto presentó un 

aumento anual de 7.4 por ciento.   
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Sustancias alimentarias para animales deben tener tasa cero en IVA 

La Prodecon dictaminó, a través de una encuesta, que los aditivos o sustancias 

alimentarias saborizantes de origen vegetal para el consumo animal deben de tener 

tasa 0% del Impuesto al Valor Agregado. 

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon) dictaminó, a través de 

una encuesta, que los aditivos o sustancias alimentarias saborizantes de origen 

vegetal para el consumo animal deben de tener tasa 0% del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA). 

Esto, explica la Prodecon, debería de ser así porque el fin primordial del beneficio 

extrafiscal de la tasa 0% es coadyuvar al sistema alimentario fortaleciendo a la 

actividad ganadera, silvícola y pesquera del país, pues los animales que consumen 

el producto, a su vez constituyen alimento a los seres humanos, puntualizó la 

Prodecon. 

Asimismo el Servicio de Administración Tributaria (SAT), manifestó su postura con 

respecto a lo que debe entenderse por “productos destinados a la alimentación”. 

Es decir, aquellos productos que puedan ser ingeridos por los humanos o animales 

sin transformación o industrialización adicional, aunque al prepararse por el 

consumidor final se cuezan o combinen con otros alimentos. 

La Procuraduría, exhorta que los productos consistentes en sustancias saborizantes 

destinados a la alimentación de animales que son ingeridos sin transformación o 

industrialización adicional, paguen tasa de 0% del IVA. 

En este sentido, la Ley del IVA se puntualiza que cuando se efectúa la enajenación 

de productos destinados a la alimentación, estos serán tasa 0 en el impuesto al 

consumo, sin embargo, este apartado excluye a los aditivos alimenticios de origen 

vegetal para consumo animal. 

En su momento, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que estos 

aditivos alimentarios son las sustancias que se añaden a los alimentos para 

mantener o mejorar su frescura, sabor, textura o inocuidad. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sustancias-alimentarias-para-animales-deben-tener-tasa-cero-en-IVA-20210217-0139.html
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“Estas sustancias se pueden obtener de plantas, animales o minerales o producirse 

sintéticamente (...) Actualmente se utilizan cientos de miles de aditivos con 

funciones específicas que permiten que los alimentos sean más inocuos o tengan 

un mejor aspecto”, refiere la OMS. 

De tal manera que algunos de los aditivos se han empleado desde hace siglos para 

conservar alimentos, por ejemplo; la sal, en carnes como el tocino y los pescados 

secos; el azúcar, en las mermeladas, y el dióxido de azufre, en el vino. 
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¿Si ya pagaste tus impuestos al SAT cómo puedes obtener el saldo a favor? 

Uno de los principales beneficios que el contribuyente tiene al presentar su 

declaración en tiempo y forma ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

es que puede manifestar gastos deducibles, que al final, generarán un saldo a favor, 

manifestó el delegado federal de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), Felipe Herrera Hernández. 

Estos gastos deducibles son los honorarios médicos y dentales, compra de lentes 

ópticos graduados hasta por dos mil 500 pesos, seguro de gastos médicos pagados 

en cualquier forma, estudios clínicos y prótesis, colegiaturas de instituciones 

educativas con validez ante la SEP sin importar el nivel académico, gastos 

funerarios, donativos a instituciones autorizadas y hasta intereses reales pagados 

a créditos hipotecarios por casa habitación. 

La cantidad de saldo a favor y la devolución del mismo, depende de cada 

contribuyente y que el trámite se realice en tiempo y forma. 

Al recordar que la Prodecon brinda asesoría gratuita a los contribuyentes, Herrera 

Hernández expresó que en lo que va de este año, ese organismo contabiliza 569 

asesorías, 48 quejas, 20 representaciones legales y 5 acuerdos conclusivos, lo que 

refleja el interés de los contribuyentes en tener en orden sus asuntos con el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

Muestra de ello, es que el total de las asesorías, quejas, representaciones legales 

y acuerdos conclusivos de 2020 es similar a los de 2019, pese a que la pandemia 

de la Covid-19 obligó a digitalizar los trámites ante el SAT. 

“En el área de asesoría concluimos con un total de 4 mil 988 asesorías, con 898 

servicios de queja, un total de 191 representaciones legales y 80 solicitudes de 

acuerdo conclusivo. Recordemos que en el marco de la pandemia el trabajo de 

manera electrónica ha sido importante y los contribuyentes han atendido ésta vía 

para su atención”, comentó Felipe Herrera. 

En entrevista telefónica con El Sol de Toluca, el funcionario federal expresó que es 

de suma importancia que los contribuyentes que ganan más de 400 mil pesos 

anuales, tienen dos patrones o quien corta su relación laboral antes del 31 de 

diciembre, presenten su declaratoria de impuestos. 

 

 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/si-ya-pagaste-tus-impuestos-al-sat-como-puedes-obtener-el-saldo-a-favor-6377270.html
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Citas SAT 

Al ser expuesta la constante dificultad a la que se enfrentan los contribuyentes al 

momento de agendar una cita en el SAT, el delegado federal de la Prodecon en el 

Estado de México, indicó que se trata de un problema derivado de la pandemia, 

pues al limitarse el aforo y las actividades presenciales, es necesario contar con un 

orden para minimizar al máximo el riesgo de contagio entre los contribuyentes y los 

propios trabajadores. 

“Hemos visto que se ha complicado, pero estos son derivados de la pandemia, 

nosotros ayudamos y orientamos a los contribuyentes para que puedan concertar 

su cita y realicen su trámite en el periodo marcado”, concluyó. 
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Independientes engruesan el padrón del SAT 

Las personas físicas no asalariadas, como son los trabajadores por honorarios o 

independientes, fueron los contribuyentes que en 2020 engrosaron el padrón del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Al cierre de 2020, el padrón de contribuyentes activos se ubicó en 79 millones 756 

mil 507, lo que implicó un aumento de 3 por ciento respecto al padrón registrado al 

cierre de 2019, es decir, creció en 2 millones 313 mil 946 contribuyentes. 

El padrón de personas físicas no asalariadas registró el mayor aumento en términos 

relativos, al reportar una variación de un millón 552 mil 928, es decir, un crecimiento 

de 5.2 por ciento para ubicarse en 31 millones 277 mil 226 contribuyentes. 

Las personas no asalariadas son aquellas que obtienen ingresos por prestar 

servicios profesionales de manera independiente a empresas, dependencias de 

gobierno o a personas físicas en general, por ejemplo: abogados, contadores, 

arquitectos, médicos, dentistas, ingenieros, maestros, técnicos, entre otros. 

En tanto, el padrón de personas morales fue superior en 64 mil 935 contribuyentes, 

es decir, 3 por ciento mayor, registrando en total 2 millones 208 mil 934 

contribuyentes. 

 

Crece 22% estímulo en frontera con EU 

El gasto fiscal por el programa de la Frontera Norte, es decir, lo que se dejó de 

recaudar por estímulos, aumentó 22 por ciento anual en 2020, a 76 mil millones de 

pesos, según cifras del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Este programa, ideado para 43 municipios ubicados con un máximo de distancia de 

25 kilómetros de la línea fronteriza con Estados Unidos, contempla reducciones del 

50 por ciento en el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y un tercio del Impuesto Sobre 

la Renta (ISR). 

El mayor aumento del gasto fiscal en 2020 se dio por el estímulo sobre el IVA, cuya 

pérdida recaudatoria pasó de 59 mil millones en 2019, a 73 mil 200 millones en 

2020, un crecimiento de 24 por ciento real. 

En el caso del estímulo por un tercio del ISR, la pérdida fiscal quedó prácticamente 

idéntica, en 2 mil 800 millones de pesos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/independientes-engruesan-el-padron-del-sat
reforma.com/crece-22-estimulo-en-frontera-con-eu/ar2127329?v=2
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Gobierno de AMLO saldrá de nuevo al rescate de Pemex: reducirá carga tributaria 

para 2021 

México anunciará en los próximos días una reducción considerable en la carga 

tributaria de Petróleos Mexicanos (Pemex) para 2021, dijo el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, en una entrevista. 

Reducir las demandas del Estado sobre Pemex, su mayor contribuyente, ayudaría 

al gigante petrolero a reordenar sus finanzas al tiempo que lucha con una carga de 

deuda de 110 mil 300 millones de dólares, la disminución en su producción y 

algunas de las obligaciones fiscales más altas entre cualquier otra compañía 

petrolera del mundo. 

Durante los últimos dos años, México ajustó su política fiscal para compensar la 

reducción en los ingresos petroleros por regalías y otras contribuciones, dijo 

Herrera. 

“Estamos en esa ruta, y en los próximos días seguramente actualizaremos cómo 

vamos en esa ruta”, dijo. “Todo lo que tiene que ver con Pemex, dado su tamaño, 

tienen que ser significativo”. 

 

Reducirá Gobierno carga tributaria de Pemex 

El Gobierno anunciará en los próximos días una reducción considerable en la carga 

tributaria de Petróleos Mexicanos (Pemex) para 2021, dijo el Secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera. 

Reducir las demandas del Gobierno sobre Pemex, su mayor contribuyente, 

ayudaría al gigante petrolero a reordenar sus finanzas mientras lucha con deuda de 

110 mil 300 millones de dólares, la disminución en su producción y algunas de las 

obligaciones fiscales más altas entre cualquier otra compañía petrolera del mundo. 

 

Durante los últimos dos años, México ajustó su política fiscal para compensar la 

reducción en los ingresos petroleros por regalías y otras contribuciones, dijo 

Herrera. 

"Estamos en esa ruta y en los próximos días seguramente actualizaremos cómo 

vamos en esa ruta" 

Arturo Herrera anuncia que gobierno reducirá carga tributaria de Pemex  Político 

Mx 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-anunciara-ayuda-tributaria-considerable-para-pemex-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-anunciara-ayuda-tributaria-considerable-para-pemex-herrera
https://www.reforma.com/reducira-gobierno-carga-tributaria-de-pemex/ar2127226?v=3
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/arturo-herrera-anuncia-que-gobierno-reducir%C3%A1-carga-tributaria-de-pemex/
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SAT decomisa oxímetros y pruebas Covid-19 en el AICM 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que el personal que trabaja en 

la aduana del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) decomisó 

82,775 oxímetros y 27,840 pruebas médicas para detectar el coronavirus. 

En este sentido, el SAT puntualizó que durante la revisión, se detectó que en el 

pedimento no se acreditaba la documentación requerida para el ingreso al país 

de oxímetros y pruebas médicas Covid-19, por lo que la mercancía se puso a 

disposición de las autoridades correspondientes a fin de integrar la carpeta de 

investigación. 

La autoridad fiscal agregó que este decomiso es para proteger la salud de la 

población y evitar la venta de productos de dudosa calidad. 

El SAT, además, refrenda el compromiso de las aduanas a lo largo y ancho del país, 

a cargo de Horacio Duarte Olivares, para cuidar las puertas de entrada y salida del 

país. Así como, la salud pública de las y los mexicanos. 

 

Contrabando de gasolinas, fuera de control: huachicol fiscal evade 500 mdp diarios 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/SAT-decomisa-oximetros-y-pruebas-Covid-19-en-el-AICM-20210217-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesarios-hasta-10-veces-mas-neumologos-20210216-0142.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/acusan-al-huachicol-fiscal-de-evadir-500-mdp-diarios
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/acusan-al-huachicol-fiscal-de-evadir-500-mdp-diarios
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Ratifica la Suprema Corte de Justicia que AHMSA debe pagar $601 millones al SAT 

La empresa Altos Hornos de México (AHMSA) tendrá que pagar el impuesto al valor 

agregado (IVA) que adeuda desde 2011, luego de haber perdido ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) el último recurso legal que tenía en contra del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

El consorcio, del cual Alonso Ancira era socio mayoritario, tiene un débito por 601.1 

millones de pesos al fisco. 

La segunda sala de la Corte declaró, por unanimidad, infundado el recurso de 

reclamación que presentó la empresa en contra de la decisión del ministro Alberto 

Pérez Dayán de desechar la petición para que este máximo tribunal revisara su 

amparo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/18/politica/010n3pol
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Suman 177,061 muertes por coronavirus en México; hay dos millones 013,563 

casos 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 177 mil 61 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Además, los casos confirmados ascendieron a dos millones 13 mil 563, detalló la 

dependencia. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 56 mil 545. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

 

 

 

A cuentagotas: México se queda 'rezagado' en vacunación contra COVID 

A casi dos meses de iniciar el proceso, el plan de vacunación de México es uno de 

los más lentos a nivel mundial, mientras otros países llevan un ritmo acelerado en 

sus campañas de inoculación con cientos de miles e incluso millones de 

aplicaciones diarias. 

Según datos de Our World in Data de la Universidad de Oxford –hasta el 15 de 

febrero–, México está lejos de otro países en cuanto a vacunas aplicadas por cada 

100 habitantes. Israel es el primer lugar mundial con una tasa de 76.2, seguido de 

Emiratos Árabes Unidos, con 51.43; Gran Bretaña, con 23.33 y Estados Unidos, con 

15.81. En ese rubro, México aparece en el lugar 18, con una tasa de 0.59. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-177-061-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-177-061-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/a-cuentagotas-mexico-se-queda-rezagado-en-vacunacion-contra-covid
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Joven recibe primera vacuna alemana contra Covid y así lo vivió 

El TecSalud, sistema de salud del Tecnológico de Monterrey inició con la aplicación 

del producto de investigación a los voluntarios participantes en el estudio clínico de 

vacuna en investigación ARNm contra covid de la farmacéutica alemana CureVac. 

Fue este pasado lunes 15 de febrero que alrededor de las 07:00 horas comenzaron 

a llegar los primeros voluntarios al área de investigación Clínica-Vacunas 

de TecSalud Hospital Zambrano Hellion, lugar donde será la sede para la aplicación 

de vacunas y placebos al grupo de 3 mil voluntarios. 

 

 

 

López-Gatell prevé arribo a México de 200,000 vacunas contra Covid-19 Sputnik V 

el próximo sábado 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell dijo 

que el gobierno de México recibió este miércoles el contrato firmado por el Centro 

Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya de Rusia, en 

el que se compromete a vender a nuestro país 24 millones de dosis que servirán 

para inmunizar a 12 millones de mexicanos. 

El próximo sábado 20 de febrero podría llegar a México un embarque de 200,000 

dosis de la vacuna rusa Sputnik V, de un total de 12 millones de esquemas de dos 

dosis que adquirió el gobierno mexicano, informó el subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/joven-recibe-primera-vacuna-alemana-contra-covid-y-asi-lo-vivio/1433425
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lopez-Gatell-preve-arribo-a-Mexico-de-200000-vacunas-contra-Covid-19-Sputnik-V-el-proximo-sabado-20210217-0123.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lopez-Gatell-preve-arribo-a-Mexico-de-200000-vacunas-contra-Covid-19-Sputnik-V-el-proximo-sabado-20210217-0123.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexicanos-prefieren-vacuna-de-Pfizer-BioNTech-la-Sputnik-en-segundo-lugar-20210209-0055.html
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Covax es insuficiente, dice Marcelo Ebrard 

Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, dijo que el 

mecanismo Covax de la ONU ha resultado insuficiente para garantizar un acceso 

equitativo a las vacunas contra Covid-19 a nivel mundial. 

“Es una herramienta fundamental, innovadora y extraordinaria; pero también 

debemos reconocer que ha resultado insuficiente hasta ahora”, señaló durante su 

participación en la sesión convocada por el Reino Unido en el Consejo de Seguridad 

de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

 

 

 

 

Rusia, sin capacidad para surtir vacuna Sputnik V a decenas de países que la 

buscan 

Rusia no tiene capacidad para satisfacer la demanda internacional de la vacuna 

anticovid Sputnik V, admitió el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov. 

"La demanda de la vacuna rusa en el exterior es realmente alta. Es tan alta que 

supera considerablemente las capacidades productivas", afirmó en su rueda de 

prensa diaria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/covax-es-insuficiente-dice-marcelo-ebrard-vacunas-coronavirus-covid-19-onu-6377846.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/18/rusia-sin-capacidad-para-surtir-vacuna-sputnik-decenas-de-paises-que-la-buscan-259213.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/18/rusia-sin-capacidad-para-surtir-vacuna-sputnik-decenas-de-paises-que-la-buscan-259213.html
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Sin aumento a tarifa ni reducción a presupuesto, Sheinbaum encabeza 

modernización del Metro 

La modernización de la red que conforma al Sistema de Transporte Colectivo Metro 

(STC), no contempla ningún incremento en la tarifa por boleto, así lo reiteró la Jefa 

de Gobierno Capitalino, Claudia Sheinbaum. 

A casi 52 años de haber iniciado sus operaciones, la mandataria capitalina 

consideró que los trabajos de modernización tanto en instalaciones, unidades y 

puestos de control del Metro son de carácter urgente y necesario para garantizar su 

correcta operación y permanencia. 

 

 

 

SHCP amplía en $5,400 millones presupuesto del Banco del Bienestar 

El gobierno federal, por medio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, ha 

inyectado alrededor de 15,400 millones de pesos para la construcción de 2,700 

nuevas sucursales del Banco del Bienestar con el fin de acercar los servicios 

financieros de esta institución a los beneficiarios de los programas sociales y pese 

a que, al inicio de esta administración, se afirmaba que la inversión sería por 10,000 

millones de pesos. 

En reunión con medios, Diana Álvarez Maury, directora general del Banco del 

Bienestar, confirmó que esta cantidad recibida por parte de Hacienda está destinada 

para que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) edifique 2,700 nuevas 

sucursales y que las equipe con todos los servicios y recursos necesarios para su 

operación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/sin-aumento-tarifa-ni-reduccion-presupuesto-sheinbaum-encabeza-modernizacion-del-metro
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/sin-aumento-tarifa-ni-reduccion-presupuesto-sheinbaum-encabeza-modernizacion-del-metro
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/SHCP-amplia-en-5400-millones-presupuesto-del-Banco-del-Bienestar-20210217-0144.html
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Afore: Requisitos para obtener ayuda por gastos de matrimonio 

Al momento de casarse se puede pedir al Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) y a la Administradora de Fondos para el Retiro (Afore) una ayuda por 

gastos de matrimonio. 

El retiro parcial de dinero equivale a 30 UMAS, la solicita el trabajador y la resolución 

del tema estará lista en al menos 5 días hábiles. 

Para poder acceder a esta prestación del Afore se deben cumplir los siguientes 

requisitos: 

 Acreditar mínimo 150 semanas ante el IMSS en el seguro de Retiro, Cesantía 

en edad avanzada y vejez a la fecha en que se contrajo matrimonio 

 No haber recurrido a este derecho antes 

 Estar vigente como asegurado 

 Tener un Expediente de Identificación del Trabajador y un Enrolamiento 

Biométrico, el cual da la Afore 

 

Informa Consar que en 2020, se registraron retiros parciales por desempleo 

equivalentes a 20,060 mdp 

En sesión semipresencial, la Cámara de Diputados recibió, de la Secretaría de 

Gobernación, el informe trimestral de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro 

para el Retiro (Consar), sobre la situación de los sistemas de ahorro para el retiro 

correspondiente al periodo octubre-diciembre de 2020. 

El documento, enviado a las comisiones de Hacienda y Crédito Público, de Trabajo 

y Previsión Social y de Seguridad Social, precisa que al cierre de diciembre 2020, 

los activos netos del Sistema sumaron 4,709,808 millones de pesos, 723.3 mil 

millones más que al cierre de diciembre de 2019, lo que significó una tasa de 

crecimiento anual de 18.1 por ciento nominal y una participación del PIB de 20.4 por 

ciento. 

De 2008 a 2020 se registraron plusvalías acumuladas por 2,207,719 millones de 

pesos, monto equivalente al 46.87 por ciento de los activos administrados por las 

Afores. 

 

https://www.oinkoink.com.mx/noticias/afore-requisitos-para-obtener-ayuda-por-gastos-de-matrimonio/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/imss/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/afore/
http://www.mipuntodevista.com.mx/informa-consar-que-en-2020-se-registraron-retiros-parciales-por-desempleo-equivalentes-a-20060-mdp/
http://www.mipuntodevista.com.mx/informa-consar-que-en-2020-se-registraron-retiros-parciales-por-desempleo-equivalentes-a-20060-mdp/
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¡Atención pensionados IMSS e ISSSTE! fechas para el pago del mes de marzo, 

conócelas aquí 

Como fue anunciado hace algunos días, los pensionados del lnstituto Mexicano del 

Seguro Social, recibirán lo correspondiente a su pensión el día 1 de marzo, es 

importante mencionar que las personas de la tercera edad, cobran su dinero el 

primer día hábil de cada mes. 

En el caso del Instituto de Seguridad al Servicio de los Trabajadores del Estado, el 

próximo viernes 26 de febrero, será el día en que recibirán lo correspondiente a su 

pensión. 

Los institutos recomiendan no acudir a las sucursales bancarias el mismo día del 

depósito, con el fin de evitar aglomeraciones y detener la cadena de contagio del 

virus causante de COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://lineadirectaportal.com/economia/atencion-pensionados-imss-e-issste-fechas-para-el-pago-del-mes-de-marzo-conocelas-aqui_20210217-1186721/
https://lineadirectaportal.com/economia/atencion-pensionados-imss-e-issste-fechas-para-el-pago-del-mes-de-marzo-conocelas-aqui_20210217-1186721/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Pegarán a PIB falta de gas y apagones 

A pesar de que el miércoles, la Comisión Federal de Electricidad (CFE), junto con el 

Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) restablecieron la totalidad del 

servicio tras los apagones registrados desde el lunes, estos tendrán un efecto 

adverso en la economía, además de la escasez de gas natural que se intensificará 

en los siguientes días, anticiparon analistas. 

“Hay muchas industrias afectadas por estos paros en toda la zona norte del país, 

que es una zona industrial y exportadora, entonces es otro problema que se añade 

al entorno negativo”, dijo Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica. 

Jorge Gordillo, director de análisis económico y bursátil de CIBanco, señaló que 

“esperábamos un mejor mes porque tuvimos unos meses de debilidad económica, 

de ‘baches’ en diciembre y enero por la segunda ola de contagios de COVID-19, y 

ahora que empezaría a reactivarse un poco el sector servicios y consumo en 

febrero, esto merma la perspectiva, y sobre todo porque le pega a un sector de la 

economía que venía mejor encaminado en la recuperación, que es la industria”. 

 

 

¿Qué tan grave ha sido el impacto económico en México? 

La pandemia del covid-19 no sólo elevó la pobreza laboral, sino que también dejó 

un México aún más desigual. 

El reporte del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

(Coneval) sobre pobreza laboral señaló que la población ocupada que forma parte 

del 20% más rico del país elevó su ingreso laboral por persona de 4,662.93 a 

4,726.67 pesos entre el cuarto trimestre de 2019 y el mismo lapso de 2020. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pegaran-a-pib-falta-de-gas-y-apagones
https://www.dineroenimagen.com/economia/que-tan-grave-ha-sido-el-impacto-economico-en-mexico/131090
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Recauda 395 mdd Finsa para elevar oferta industrial 

Con 22 parques industriales en 14 estados del país, el desarrollador mexicano Finsa 

sigue fortaleciendo su portafolio y, tras el reciente levantamiento de 395 millones de 

dólares (mdd) en capital, anticipa la generación de 90 mil empleos adicionales a los 

que ya ofertan las empresas ubicadas en sus complejos. 

Recientemente Finsa estructuró compromisos de inversión a 10 años para 

desarrollo de proyectos en el sector inmobiliario industrial. 

Los 395 millones de dólares para el Fondo Finsa III fueron comprometidos por 

inversionistas institucionales mexicanos que participaron indirectamente a través de 

un Certificado de Capital de Desarrollo (CKD) por 150 millones de dólares, así como 

por otros inversionistas que participaron de manera privada tanto directa como 

indirectamente con compromisos por 215 millones.  

 

 

2.5 millones de niñas y niños podrían empezar a trabajar ante la crisis del covid-19 

La profunda crisis económica del covid-19 provocará que alrededor de 2.5 millones 

de niñas, niños y adolescentes tengan que comenzar a trabajar, así lo advirtió la 

Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim). 

Al presentar el informe “El abandono de la niñez en México”, se analizó que el 

trabajo infantil se elevó  debido al aumento de la pobreza extrema.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/recauda-395-mdd-finsa-elevar-oferta-industrial
https://www.dineroenimagen.com/economia/25-millones-de-ninas-y-ninos-podrian-empezar-trabajar-ante-la-crisis-del-covid-19/131083?categoria=%22dinero%22
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2021, otro año complicado para bancos en Bolsa 

Para los bancos que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), se anticipa un 

panorama complicado este año, con presiones todavía por los resabios de la 

pandemia, aseguraron analistas. 

Lo anterior se ha visto reflejado en el débil desempeño que han mostrado en lo que 

va de este año, con caídas relevantes en el precio de las acciones. 

 

 

Uso de efectivo ha disminuido durante la pandemia: Banxico 

Durante la pandemia, el uso del efectivo para transacciones financieras ha mostrado 

una disminución en el país. De acuerdo con un estudio del Banco de México 

(Banxico), del total de la población consultada, 93% recurría a este medio de pago 

antes del brote de Covid-19 y ahora es 86%, una baja de 7 puntos porcentuales. 

El documento “Encuesta telefónica 2020: medios de pago durante la pandemia”, 

revela que también han disminuido los pagos con tarjetas de débito y crédito, de 28 

a 26% y de 14 a 11%, respectivamente. 

 

 

Morosidad, en su tope máximo en una década 

La morosidad en tarjetas de crédito registró su mayor nivel en más de una década, 

en medio de los efectos del COVID-19 en el bolsillo de los mexicanos. 

En diciembre de 2020, representó 6.92 por ciento de la cartera de crédito, nivel 

similar al de junio de 2010, según cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV). 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/2021-otro-ano-complicado-para-bancos-en-Bolsa-20210217-0138.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Uso-de-efectivo-ha-disminuido-durante-la-pandemia-Banxico-20210217-0094.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/18/morosidad-en-su-tope-maximo-en-una-decada-259159.html
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Pemex rompe mala racha, sube producción por primera vez en 15 años 

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que después de 15 años logró superar en 

2020 su producción, alcanzando así 1 millón 705 mil barriles de petróleo diarios, 4 

mil barriles diarios más en la producción promedio anual de 2019. 

La petrolera recordó que que el año pasado colaboró en el Acuerdo de la OPEP+, 

por lo que redujo su producción en 100 mil barriles diarios a partir de mayo. 

 

 

Texas prohíbe vender gas natural a México 

El gobernador de Texas, Greg Abbott, emitió una orden ayer en la que prohíbe a las 

empresas productoras de gas natural en el estado la exportación del combustible 

hasta el 22 de febrero. En respuesta, el Gobierno de México contactó al de Estados 

Unidos para buscar una solución al problema de abasto de gas natural que mantiene 

sin energía a millones de usuarios y actividades productivas en ambos lados de la 

frontera. 

“Emití una orden requiriendo que los productores que han estado enviando fuera de 

Texas en su lugar vendan ese gas a los generadores de energía de Texas”, declaró 

Abbott, quien busca restituir la energía eléctrica a más de 2.7 millones de usuarios 

en ese estado que permanecen sin el servicio desde el lunes a causa de las 

afectaciones por un frente frío. 

 

Mujeres, clave de reactivación económica 

Las mujeres deben de ser las protagonistas de la reactivación económica del país, 

aseguró Sonia Garza González, presidenta de la Asociación Mexicana de Mujeres 

Jefas de Empresas (AMMJE). 

“Aspiramos a ser protagonistas de la reactivación económica, a seguir reduciendo 

la brecha generando riqueza, valor, empleos y oportunidades”, aseguró durante su 

ceremonia de toma de protesta del organismo para el periodo 20212023. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/pemex-rompe-mala-racha-sube-produccion-primera-vez-15-anos-423939
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/texas-prohibe-a-empresas-exportar-gas-natural-6376000.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mujeres-clave-de-reactivacion-economica-sonia-garza-gonzalez-ammje-6377882.html
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Reforma eléctrica avanza sin cambios 

Los diputados federales sólo hicieron “cambios estéticos” a la reforma eléctrica, 

planteada por el presidente de la República, advierten especialistas del sector 

energético. 

El dictamen establece la posibilidad de que la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) revoque o cancele anticipadamente los contratos de los Productores 

Independientes de Energía (PIE), es decir, las plantas de electricidad renovable que 

fueron aprobadas en las subastas eléctricas que se realizaron en el sexenio anterior. 

 

 

Garantizado, abasto de pescados y mariscos para Cuaresma y Semana Santa 

Para el periodo de Cuaresma 2021, que inicia hoy miércoles, México cuenta con el 

abasto suficiente de pescados y mariscos de producción nacional, informó la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Durante esta temporada, que comprenderá también la Semana Santa, se tiene 

previsto comercializar alrededor de 325 mil toneladas de productos pesqueros y 

acuícolas en todo el territorio nacional, con el apoyo de los productores de pequeña 

escala que realizan su labor en las zonas costeras y en cuerpos de agua dulce, 

destacó la dependencia federal. 

 

¿Cómo invertir en BITCOIN? La CRIPTOMONEDA más famosa que alcanzó los 51 

mil DÓLARES al cambio 

El bitcoin ha marcado un nuevo máximo histórico por encima de los 42 mil 227 

euros, tras superar ayer la frontera de los 41 mil 400 euros, y muchos lectores se 

han preguntado si ¿es buena idea invertir en criptomonedas? y, ¿cómo invertir en 

bitcoin? 

Para empezar, la criptomoneda, que es de las más utilizadas, ha llegado a tocar los 

43 mil 5 euros, según datos de Bloomberg. La Bitcoin puede ser un activo 

relativamente nuevo, pero ha proporcionado retornos descomunales, que lo ha 

convertido en la manera perfecta de almacenar riqueza y que debería apreciarse 

significativamente a largo plazo. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reforma-electrica-avanza-sin-cambios-sector-energetico-cfe-iniciativa-amlo-6377832.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantizado-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-Cuaresma-y-Semana-Santa202118222
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/18/como-invertir-en-bitcoin-la-criptomoneda-mas-famosa-que-alcanzo-los-51-mil-dolares-al-cambio-259206.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/18/como-invertir-en-bitcoin-la-criptomoneda-mas-famosa-que-alcanzo-los-51-mil-dolares-al-cambio-259206.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

AMLO pide a México 'apretarse el cinturón' en consumo de electricidad 

El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo este jueves un llamado al país 

para que moderen su consumo de energía. 

"Ahora hago un llamado, sobre todo en los horarios de mayor consumo, lo que 

llaman los 'picos' de consumo, este periodo de tiempo, desde seis de la tarde hasta 

las 11 de la noche", dijo en su conferencia matutina. 

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) hizo cortes programados al 

suministro de energía en ese horario durante el lunes y martes pasados, esto por la 

falta de gas para la producción de electricidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-18-de-febrero-de-2021-6378069.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-pide-a-mexico-apretarse-el-cinturon-en-consumo-de-electricidad
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-quieren-evitar-apagones-hay-20-proyectos-privados-de-infraestructura-a-la-espera-de-aprobacion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-quieren-evitar-apagones-hay-20-proyectos-privados-de-infraestructura-a-la-espera-de-aprobacion
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Chocan comisiones en Diputados por reforma eléctrica 

La Comisión de Energía de la Cámara de Diputados prevé discutir y votar este 

viernes el dictamen con proyecto de decreto por el que se reforma la Ley de la 

Industria Eléctrica con cambios mínimos a la propuesta presentada por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

De acuerdo con el documento difundido en San Lázaro, el dictamen sostiene la 

postura presentada por el mandatario, al resaltar la necesidad de “rescatar a la 

Comisión Federal de Electricidad, cuyo carácter estratégico es indispensable y es 

garantía de mantener tarifas bajas conforme a los intereses de la nación”. 

 

Cancelar licitaciones daña al sector energético, ven analistas 

La lección que dejó el reciente apagón, son las áreas de oportunidad en las que el 

Gobierno federal debe tomar conciencia para evitar problemas, como la falta de una 

política energética continuará generando afectaciones como los observados en los 

últimos días. 

Con la llegada de la nueva administración se cancelaron las rondas petroleras, 

subastas eléctricas, licitaciones de líneas eléctricas, proyectos de almacenamiento, 

entre otras, y aunque eran proyectos de mediano plazo, marcaban una tendencia 

en lo que se debía hacer, dijeron analistas. 

 

 

LLEGARÁN CUATRO BARCOS CON GAS ANTE DESABASTO 

México recibirá, al menos, cuatro embarcaciones cargadas con gas natural para 

abastecer las centrales de la CFE afectadas por el corte a la importación del 

combustible desde Estados Unidos. 

Ayer arribó parte del cargamento, adquirido por la filial CFEnergía, por lo que 

comenzó la inyección de 450 millones de pies cúbicos de gas natural desde los 

puertos de Manzanillo y de Altamira. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Chocan-comisiones-en-Diputados-por-reforma-electrica-20210218-0007.html
https://www.razon.com.mx/negocios/cancelar-licitaciones-dana-sector-energetico-ven-analistas-423946
https://www.excelsior.com.mx/nacional/llegaran-cuatro-barcos-con-gas-ante-desabasto-alimentaran-cinco-centrales-electricas
https://www.excelsior.com.mx/nacional/llegaran-cuatro-barcos-con-gas-ante-desabasto-alimentaran-cinco-centrales-electricas
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Gana Padierna la interna de Morena por la Cuauhtémoc 

Después de semanas de disputas políticas internas en Morena, la diputada federal 

Dolores Padierna allanó el camino para contender por la alcaldía Cuauhtémoc, la 

más importante de la CDMX, que ya gobernó como delegada, de 2000 a 2003. 

Al dar a conocer los nombres de sus candidatos rumbo a las elecciones del próximo 

6 de junio, la Comisión Nacional de Elecciones de Morena declaró a Padierna como 

su abanderada en esta demarcación, lo que significó la derrota del actual alcalde, 

Néstor Núñez, quien buscaba la reelección. 

 

Morena va contra publicidad de comida “chatarra” 

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados propone prohibir los anuncios 

publicitarios de alimentos “chatarra” en todos los espacios físicos o digitales, a fin 

de prevenir enfermedades crónico-degenerativas como la obesidad y la diabetes. 

La iniciativa para prohibir la publicidad de estos productos fue presentada en la 

Gaceta Parlamentaria de la Cámara baja por el diputado morenista Edelmiro 

Santiago Santos Díaz. Busca reformar la Ley Federal de Telecomunicaciones y 

Radiodifusión y la Ley General de Salud a fin de impedir toda publicidad que 

promocione la venta y consumo de este tipo de productos alimenticios. 

 

 

AMLO da “espaldarazo” a Félix Salgado Macedonio 

“Primero, hay que tenerle confianza al pueblo, la gente es la que decide, si se hacen 

encuestas y la gente dice ‘estoy de acuerdo con esta compañera, este compañero’, 

pienso que se debe de respetar. La política es asunto de todos, no de las élites”, 

apuntó. 

Incluso cuestionó que al interior de Morena se busque descalificar al senador con 

licencia y dijo que es necesario que no se utilicen estos casos con propósitos 

políticos electorales o “politiqueros”, porque hay otras personas interesadas en 

obtener la candidatura “porque a mí me tocaba, aunque no quiso el pueblo de 

Guerrero”, con el fin de debilitar a sus rivales. 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/gana-padierna-interna-morena-cuauhtemoc-423937
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/morena-va-contra-publicidad-de-comida-chatarra-anuncios-publicidad-obesidad-diabetes-6377854.html
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-da-espaldarazo--a-Felix-Salgado-Macedonio202118227
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Ahora, una tormenta invernal azota a EU 

Millones de personas permanecían ayer sin electricidad en Texas, la capital 

energética de Estados Unidos, y enfrentaban además cortes de agua por el impacto 

de una inusual tormenta de invierno que azotó el sureste del país. 

El Servicio Meteorológico Nacional (NWS) emitió alertas y advertencias de tormenta 

para más de 100 millones de estadunidenses, desde Texas hasta Maryland. 

 

 

 

Texas, sin agua y sin luz por tuberías congeladas 

Miles de familias en Texas se enfrentan a clima gélido histórico sin calefacción ni 

luz y ahora sin agua, cuando autoridades advierten que se avecina otra ola de frío 

que se extenderá hasta el fin de semana. 

Las condiciones que paralizaron al estado fronterizo continuarán, debido a las 

nevadas y acumulación de hielo sin precedentes, indicó el Servicio Meteorológico 

Nacional, que adelantó que la tormenta avanza hacia el este y provocará el 

descenso de temperaturas hasta -14 grados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/ahora-una-tormenta-invernal-azota-a-eu/1433379
https://www.razon.com.mx/mundo/texas-agua-luz-tuberias-congeladas-423934
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Australia “no se dejará intimidar” por Facebook 

Madrid. El primer ministro de Australia, Scott Morrison, ha asegurado este jueves 

que el país "no se dejará intimidar" por la red social Facebook después de que la 

plataforma amenazara con bloquear contenidos informativos a raíz del proyecto de 

ley que haría pagar a los gigantes tecnológicos por difundir este tipo de contenido 

en sus plataformas. 

En una rueda de prensa, el mandatario ha calificado el movimiento de "arrogante y 

decepcionante" después de que los usuarios australianos perdieran el acceso a 

todas las páginas de noticias a nivel local e internacional desde la red social, según 

informaciones del diario The Sydney Morning Herald. 

Asimismo, los usuarios que se encuentren fuera del país tampoco podrán acceder 

a las publicaciones informativas de medios australianos a través de la plataforma. 

Varias páginas del Gobierno también han sido bloqueadas. 

 

 

Candidato indígena exige recuento de votos en 17 de 24 provincias de Ecuador 

Quito. Yaku Pérez, candidato indígena a la presidencia de Ecuador, solicitó ayer al 

Consejo Nacional Electoral (CNE) suspender el escrutinio de los votos emitidos el 

pasado día 7, en la primera vuelta en la que asegura haber sido víctima de un fraude 

electoral, y que se reabran las urnas en 17 de las 24 provincias del país. 

“Estamos formalizando el pedido de suspensión de los escrutinios materiales y 

electrónicos del proceso electoral y a la vez la reapertura de las urnas y del paquete 

electoral. Si no quieren destapar las urnas para que no se destape la olla de grillos 

de la corrupción, están yendo contra el principio de transparencia”, expresó Pérez 

tras interponer la solicitud. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/18/mundo/australia-no-se-dejara-intimidar-por-facebook/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/18/mundo/candidato-indigena-exige-recuento-de-votos-en-17-de-24-provincias-de-ecuador/


                                                                                                                                                                                    

46 
 

 

 

Las Paredes Gritan: Qué transota… por tus venas 

HÉCTOR CASTILLO BERTHIER 

Transas y preciosos 

La semana pasada vi una entrevista con Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP)… “Alguien está trabajando”, me dije. 

Ella está dedicada a su trabajo: conseguir más dinero para el gobierno. 

“Al difundir su informe tributario y de gestión del cuarto trimestre del 2020, el SAT 

confirmó que la recaudación tributaria fue por 3.3 billones de pesos, equivalente a 

14.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), que también es la proporción más 

alta de los últimos 10 años” (El Economista, 07/II/2021). 

La revista International Tax Review publicó el “Global Tax 50”, donde presentó un 

listado de los 50 acontecimientos y personajes mundiales relacionados a los temas 

fiscales. Raquel Buenrostro se convirtió en la primera autoridad fiscal mexicana en 

aparecer en ese listado. 

México ha mantenido los niveles de recaudación fiscal a pesar de la pandemia del 

COVID-19. “La Dama de Hierro” (así la llama la revista internacional) tomó acciones 

severas contra grandes contribuyentes como Coca Cola, Femsa, IBM, Walmart, 

Minera Fresnillo (de Grupo Bailleres) y Toyota. 

Dijo Buenrostro: “En el pasado hubo fraude fiscal y nunca se dio lugar a 

procedimientos penales. Si los ejecutivos ahora cometen fraude fiscal, se abrirá un 

proceso penal” (Ibid). 

La recaudación a los grandes contribuyentes representó el 52 por ciento de los 

ingresos tributarios totales, con 1.7 billones de pesos. 

Pensemos que Raquel Buenrostro hace muy bien su trabajo. Pensemos que mejoró 

los esquemas de recaudación de impuestos. Pensemos que dejó de lado “las 

truculencias del pasado”. Y preguntamos: ¿Qué hará el gobierno federal con ese 

dinero? 

Sabemos que existe una nueva concentración de poder con AMLO. Sabemos que 

tiene fijo en su mente un objetivo claro: limpiar de corrupción el gobierno. Sabemos 

que prometió muchas cosas, no imposibles, pero muy difíciles de lograr en un 

sexenio. 

https://elsemanario.com/opinion/las-paredes-gritan-que-transota-por-tus-venas-hector-castillo-berthier/
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Acabar con la corrupción y evitar el mal manejo de dinero en la administración 

pública rebasan, por mucho, los ofrecimientos de AMLO. 

La gran pregunta es saber hacia dónde va y por qué quiere hacerlo. 

¿Cómo se gastará ese dinero? ¿Servirá sólo para regalarlo? ¿Todo se concentrará 

en el aeropuerto de Santa Lucía, el llamado Tren Maya y la Refinería de Dos 

Bocas?… NPI. 

No dudo que haya mucha gente honesta en la administración. Pero también hay 

otros que abusan de sus contactos y de su poder para hacer negocios. 

¿Cómo enfrentará el actual gobierno sus casos de corrupción? 

AMLO se comprometió a no aumentar el precio de la luz ni de las gasolinas y para 

ello envió una iniciativa de reforma al sector eléctrico. 

Iberdrola, de España, contrató a la Secretaría de Energía como empleada y a un ex 

presidente como consejero… Y esto: ¿ya cambió? 

Nadie niega los malos manejos en el pasado. Nadie esconde la corrupción rampante 

que se tenía en el gobierno. Pero: ¿A dónde vamos? ¿Cómo terminar con esa 

corrupción? 

Además, la situación actual de la pandemia no mejora. El nivel de contagio de 

personas conocidas ha aumentado y la estrategia de vacunación será un camino 

largo y muy complicado. 

Un sexenio muy complicado… Con un futuro difícil de predecir. 

Prisión preventiva 

La UIF (Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP) que dirige Santiago Nieto, 

bloqueó las cuentas de 79 personas físicas y morales de una supuesta “mafia 

rumana mexicana” dedicadas a clonar tarjetas en Quintana Roo. 

Ellos clonaban o hackeaban tarjetas bancarias de los turistas. “En 2019, Florian 

Tudor, presunto líder de esa mafia, y su socio Adrián Nicolae Cosmin fueron 

detenidos por militares en un retén y entregados a la FGR en Quintana Roo” 

(Reforma, 04/II/2020). 

Hay una historia de este asunto que incluye a gente del Partido Verde. Lo que sí es 

cierto es que, finalmente, Alonso Ancira, dueño de AHMSA (Altos Hornos de 

México), fue deportado de España en un viaje de lujo que costó dos millones y medio 

de pesos. 
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En el caso de Ancira, todo se centró en la acusación por lavado de dinero en la 

compra de la planta de Agronitrogenados. Por ella, el gobierno exigió el pago de 

200 millones de dólares y le negó la prisión domiciliaria. 

Se le dio una prisión preventiva para evitar que se fugara. Ancira ofreció dos 

millones de dólares para llevar su proceso en libertad, pero esto fue rechazado por 

las autoridades. 

De la misma forma, Mario Marín, ex gobernador de Puebla, fue detenido en 

Acapulco, Guerrero, por las presuntas torturas a la periodista Lydia Cacho en el año 

2005. 

Tembloroso, sorprendido, fue detenido por agentes de la Policía Federal Ministerial 

de la FGR (Fiscalía General de la República) durante el cateo que realizaron en un 

inmueble. 

El “Gober Precioso”, igual que Ancira, solicitó el arraigo domiciliario y le fue negado. 

Los dos fueron a la cárcel en prisión preventiva. 

¿Cuántos casos más de corrupción aparecerán con el actual gobierno? 

¡Deben ser miles!… ¿Alcanzarán las cárceles? 
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EDITORIAL 

Vacunas sin doble propósito 

El presidente López Obrador señaló que no hay doble propósito ni intención de 

actuar de manera ilegal o perversa al solicitar identificación a quienes quieran ser 

vacunados, ya que lo único que se pretende es certificar que la inmunización es 

recibida por quien la solicitó y que se trate de habitantes de la localidad que va a 

recibir ese beneficio, a fin de establecer un orden y llevar un registro estadístico. 

No obstante, lo anterior contrasta con una orden presidencial previa de que se 

vacunara a todos los adultos mayores aún si carecieran de documentos o de 

domicilio comprobable por estar algunos de ellos en situación de calle, incluso el 

mandatario llegó a decir que tan solo acudiendo directamente a los módulos de 

vacunación se les debería aplicar la inmunización. 

Y es que muchos ven con sospecha tanto que se pida la credencial de elector en 

procesos de vacunación, como la participación de los Servidores de la Nación en la 

campaña de inoculación, que se da en un contexto en el que comienzan los 

preparativos de la importante contienda electoral que se dará este año. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Un mundo sin luz 

El 26 de marzo de 1899 el periódico El Imparcial anunció que la ciudad de México 

había quedado, por fin, completamente iluminada: 

“El alumbrado no solo abarca la ciudad, en toda su extensión, aún en los barrios 

más apartados, sino también varias colonias y las calzadas de La Viga y La Villa”, 

se leía en una de las notas de la primera plana. 

Hoy sorprende saber que la llegada del alumbrado público, más que la señal de 

progreso que el gobierno de Porfirio Díaz anhelaba transmitir, significó una molestia 

y un motivo de preocupación para los ciudadanos. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/vacunas-sin-doble-proposito
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Un pesado fardo de apellido inglés 

La crisis de los apagones en 23 estados de la República esta semana es un buen 

ejemplo del fracaso de la política energética del sector eléctrico del actual gobierno 

que, a pesar de las promesas presidenciales de que no habría más apagones en el 

actual sexenio, ha empezado a mostrar sus deficiencias e ineficiencias tanto en la 

previsión y manejo de afectaciones externas, como la actual tormenta invernal que 

azota a Estados Unidos, como en la toma de decisiones de carácter técnico como 

la cancelación de proyectos de almacenamiento de gas, la inactividad de Pemex en 

la generación de gas, la suspensión de actividades de fracking y el haber frenado la 

explotación de la Cuenca de Burgos que, en los últimos dos años, pudieron darle a 

México autosuficiencia en la producción del gas necesario para abastecer a las 

plantas generadoras de la Comisión Federal de Electricidad. 

A todas esas decisiones, tomadas en el marco de una política eléctrica que 

privilegia el nacionalismo ideológico sobre las necesidades reales de los mexicanos 

en materia de energía eléctrica, tanto para uso doméstico como industrial y 

comercial, se suma otra que le correspondía directamente al director de la Comisión 

Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz: haber suspendido la compra de gas 

en Texas por el aumento de los precios del combustible, debido a que no se 

compraron seguros de cobertura que protegieran al país de las variaciones de 

precios del mercado, y no haber tampoco tomado medidas de emergencia ante el 

aviso, por lo menos una semana antes, de que vendría 

una tormenta invernal histórica, pronosticada por el Servicio Meteorológico 

Nacional de la Comisión Nacional del Agua y por las autoridades meteorológicas de 

Estados Unidos, que traería una serie de afectaciones como las que hoy estamos 

viendo por el congelamiento de las terminales y ductos de abastecimiento del gas 

texano. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HISTORIA DE NEGOCIOS  

MARIO MALDONADO 

Ancira, Guadiana y los apagones de CFE 

El 24 octubre pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador visitó la región 

carbonífera de Coahuila, donde se ubican dos centrales eléctricas de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), las cuales, en términos de generación efectiva 

(tienen capacidad de 2,600 megavatios), ocupan el cuarto sitio en importancia para 

la empresa del Estado. 

En su discurso dentro de las instalaciones de la Central Carboeléctrica José López 

Portillo, el Presidente habló de la soberanía energética, de la contrarreforma que 

planeaba y de volver a convertir a la CFE en el monopolio de la electricidad. “A mí 

no me paga Repsol, a mí me pagan los mexicanos para servirles, y por eso tengo 

que defender el interés público, no el de los particulares”, lanzó. 

 

 

SACAPUNTAS 

Defienden al IFT 

Sorprendió en Morena la postura de las candidatas propuestas por el presidente 

López Obrador como comisionadas del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones, Sayuri Adriana Koike Quintanar y Laura Elizabeth González 

Sánchez. Al comparecer ante el Senado, ambas defendieron la permanencia y 

autonomía de ese órgano, contrario al plan de la 4T para desaparecerlo. 

Desacuerdo a la vista 

Un nuevo diferendo se asoma en la 4T, ahora por la ley de la FGR que se prepara 

en el Senado. Resulta que el subsecretario de Derechos Humanos de 

la Segob, Alejandro Encinas, envió al líder de la Jucopo, Ricardo Monreal, un 

escrito en el que advierte que aprobarla como está redactada tendría un “impacto 

negativo” en el plan del Presidente respecto a los derechos humanos. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/18/sacapuntas-259175.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Los deseos presidenciales 

El dictamen que llevaba bajo el brazo el presidente de la Comisión de 

Economía, Fernando Galindo, planteaba rechazar la reforma eléctrica propuesta 

por el Presidente de la República. 

El priista abrió la sesión de la Comisión, listo para iniciar la discusión, cuando 

diputados de Morena y del Partido del Trabajo pidieron retirar el tema porque, 

adujeron, estaba fuera de reglamento. 

Argumentaron que el reglamento de la Cámara de Diputados señala que, en el caso 

de las iniciativas preferentes, las comisiones que opinan deben emitir su parecer a 

la comisión dictaminadora en un plazo de 10 días naturales, de lo contrario se 

entenderá su declinación. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Bajo control. En diciembre, después del apagón eléctrico más grande que se 

recuerde en el país, el presidente Andrés Manuel López Obrador comprometió al 

director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, a garantizar que no 

habría más de estos episodios. Dos meses después, los estados afectados desde 

el lunes por los apagones suman 26, y 3.2 millones de usuarios sin electricidad. Los 

estados perjudicados son Chihuahua, Coahuila, Durango, Nuevo León, Campeche, 

CDMX, Chiapas, Colima, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, 

Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, 

Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. Dice Bartlett, que 

habría cortes controlados en diversas regiones del país durante varios días. 

¿Traducción?, puras fallas. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/18/los-deseos-presidenciales-259137.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1433401
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

No es la energía es la ideología 

A 65 kilómetros al norte de Detroit, setecientos metros bajo el suelo calizo del oriente 

de Michigan, se encuentra el mayor almacenamiento de gas natural en Estados 

Unidos. 

La instalación Washington 10 de la compañía DTE Energy, en el condado de 

Macomb, puede guardar hasta 68 mil 500 pies cúbicos del hidrocarburo, más de 

80% del gas natural que se consume al día en Estados Unidos. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Moctezuma, la energía y la seguridad 

No me cabe duda que Esteban Moctezuma puede ser un buen embajador en 

Washington. No tiene experiencia diplomática, pero tiene las credenciales y el tono 

político adecuado para esa responsabilidad. El problema, en realidad, no 

es Esteban, sino la agenda que llevará consigo ante la Casa Blanca, que depende 

de decisiones que se tomen en México. 

¿Con qué se encontrará Moctezuma en la Unión Americana? Con un país muy 

polarizado, donde acaba de concluir el segundo impeachment de Donald Trump, 

con un nuevo fracaso legislativo, a pesar de que, por mayoría, tanto la Cámara de 

Representantes como el Senado, votaron porque el expresidente sea juzgado por 

sedición. Incluso el líder de la minoría republicana en el Senado, Mitch McConnell, 

aceptó que Trump era el responsable de provocar la toma del Senado el 6 de enero, 

pero votó en contra del juicio político porque, argumentó, como Trump ya no es 

presidente, no puede ser juzgado por ese delito. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/no-es-la-energia-es-la-ideologia/1433387
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/moctezuma-la-energia-y-la-seguridad/1433393
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LEO ZUCKERMANN 

Trump regresará 

Hace unas semanas, cuando la Cámara de Representantes anunció que iniciaría 

un nuevo juicio político en contra del entonces presidente Donald Trump, por “incitar 

a la insurrección” en el asalto al Capitolio el seis de enero, dije que los senadores 

estadunidenses deberían condenarlo. Lo que estaba en juego era nada menos que 

el futuro de la democracia liberal en el vecino del norte. 

He aquí el caso de un presidente que jugó a la semilealtad con las instituciones 

democráticas. Cuando le convinieron las reglas del juego, las aceptó. Cuando no, 

las rechazó. 

 

ALICIA SALGADO 

Política energética errática 

Un aprendizaje importante del actual desabasto de gas natural, originado en el 

congelamiento de ductos, fue observar que la ausencia de proyectos de 

almacenamiento de gas (barco regasificador y almacenamiento de cavernas), 

rondas de explotación de gas no convencional en el norte (antifracking) y líneas y 

refuerzos de transmisión en el norte (Sonora a Mexicali, Tamaulipas a Coahuila y 

Oaxaca a Morelos), impidieron una rápida respuesta del Cenace para que pudiera, 

el mismo 13 de febrero, coordinar una respuesta adecuada del Sistema 

Interconectado Nacional para facilitar las renovables privadas respaldaran al gas 

natural (ciclo combinado) y a las carboníferas de CFE y privadas. 

Un segundo aprendizaje fue que la industria, afectada por los apagones 

intermitentes, no recibió “avisos” o “notificaciones” formales de la CFE o el Cenace, 

a donde acaba de llegar Abraham Alipi, de que el suministro se interrumpiría por 

causas de fuerza mayor. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/trump-regresara/1433395
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/politica-energetica-erratica/131092
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DAVID PARAMO 

Tan cerca del abismo 

Mientras la mayoría está distraída con una gran cantidad de discusiones bizantinas, 

el país estuvo muy cerca de tener una gravísima crisis ante el derrumbe del sistema 

de pensiones. En 2015, cuando se aprobó la creación de la UMA (Unidad de Medida 

y Actualización), se determinó que se utilizarían para calcular prácticamente todos 

los precios y tarifas del sector público, excepto para el cálculo de pensiones. 

Una medida correcta, sin lugar a ninguna duda, puesto que permitió quitarle las 

anclas que tenía la elevación del salario mínimo con base en la propuesta que en 

su momento hizo e impulsó la Coparmex y otros miembros del CCE. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Viva Aerobus, que dirige Juan Carlos Zuazua, y Volaris, a cargo de Enrique 

Beltranena, podrían entrar, en breve, al mercado colombiano, donde solamente 

operaban Interjet, de Alejandro del Valle, y Aeroméxico, de Andrés Conesa, en lo 

que se refiere a aerolíneas mexicanas. Ambas han presentado una solicitud para 

poder entrar en la ruta México-Bogotá. Colombia se ha convertido en uno de los 

principales mercados emisores de turismo para el país, no sólo en temas de 

negocios, sino de ocio. Tras la salida del mercado de Interjet, sin duda, las dos 

aerolíneas de bajo costo buscarán llenar los espacios que dejó libres. Aún no se 

sabe si Interjet volverá al mercado, pero le costará mucho recuperar el internacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/tan-cerca-del-abismo/131088
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131087
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JOSÉ YUSTE 

Iniciativa para que Netflix, Disney+ y Amazon suban contenidos... 

El senador Ricardo Monreal es más que activo en iniciativas de ley, tanto del sector 

financiero como en telecomunicaciones. En esta ocasión lanzó una iniciativa para 

modificar la Ley Federal de Cinematografía y el Audiovisual, que si bien trae el 

debatido tema de imponer el 15% de películas mexicanas a exhibidores, también 

trae un acierto interesante: que las plataformas como Disney+, Amazon, Netflix, 

HBO o YouTube suban producciones locales independientes a ellas. 

Es un tema de discusión fuerte dentro de la OCDE y la Unión Europea, donde ya 

todos se dieron cuenta de la fuerza de las plataformas digitales, tanto como negocio 

(pregúntenle al secretario de Hacienda, Arturo Herrera, que ha buscado cobrarles 

impuestos), como en contenidos. 

 

 

 

MARICARMEN CORTES 

Pasaportes covid no estimularán el turismo 

Una de las propuestas que están ya surgiendo en varios países para tratar de 

reactivar el turismo internacional en 2021 es la creación de un pasaporte covid, que 

demostraría que el portador ya se vacunó contra el covid. 

Sin embargo, esta medida sería, evidentemente, discriminatoria ante el gran rezago 

que existe no sólo en México, sino a nivel mundial, en la aplicación de las vacunas, 

porque son muy pocos los países como Israel, Reino Unido y Estados Unidos que 

han logrado ya importantes avances en el programa de vacunación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/iniciativa-para-que-netflix-disney-y-amazon-suban-contenidos-locales/131086
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/pasaportes-covid-no-estimularan-el-turismo/131089
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Del gas a Macedonio 

Ayer en la mañanera, fueron dos temas: el apagón por la crisis del gas y la 

candidatura de Félix Salgado por Morena al gobierno de Guerrero. 

De lo primero hay que recuperar las veces que el presidente López Obrador aseguró 

que no habría apagones. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió Nacional 

Que contra la opinión de los expertos, el PRD está vivo, por lo menos en la capital, 

a juzgar por la alineación con que Morena disputará las 16 alcaldías y que luce como 

fiesta de fósiles de las tribus que van a repetir materias, con Clara Brugada, Dolores 

Padierna, Patricia Ruiz Anchondo, Armando Quintero, Vidal Llerenas, Víctor Hugo 

Romo, Eduardo Santillán, Francisco Chíguil y los que faltan para hoy. Nada más 

faltó Juanito, que ya no cupo acaso por la equidad de género. Impedido de repetir 

en Cuauhtémoc, a Néstor Núñez le reservaron una diputación federal. 

Que la indagatoria que ordenó la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, sobre los 19 cuerpos calcinados en Tamaulipas, perfila una arista hacia ex 

funcionarios de Migración de Nuevo León como Daniel Torres, ahora en busca de 

la candidatura de Morena por la alcaldía de Guadalupe, a quienes pedirán informes 

sobre por qué un vehículo bajo resguardo del INM acabó vinculado con la matanza. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/del-gas-a-macedonio
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_138
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CARLOS PUIG 

Trump está de regreso y tiene un primer objetivo 

Muy poco duró Donald Trump tranquilo jugando golf en Florida. 

Si alguien dudaba que haber perdido una elección terminaría con el trumpismo, 

pues ya el propio Trump ha dejado claras sus intenciones. 

Y fue en la manera de una declaración escrita en contra de quien fuera uno de sus 

más fieles y cercanos aliados en los cuatro años que ocupó la Oficina Oval: Mitch 

McConnell, líder de los republicanos en el Senado. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Salgado Macedonio y la moral del Presidente 

En su conferencia de ayer, el presidente López Obrador trató de sortear las 

acusaciones de violación que penden sobre el senador Félix Salgado 

Macedonio, el impresentable candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. 

El Presidente descalificó, como frutos de la estación electoral, las 

acusaciones de seis mujeres sobre la forma como Salgado las acosó y abusó de 

ellas, a tres violó y a una la fotografió desnuda, además, para seguir extorsionándola 

sexualmente. 

 

CARLOS MARIN 

Gracia, no ley, para Salgado Macedonio 

AMLO acierta cuando, sobre los cargos penales a su correligionario Salgado 

Macedonio, comenta: 

“Imagínense, asuntos que tienen que ver con violación. Ese tipo de acusaciones es 

muy fuerte, pero tampoco se pueden hacer linchamientos políticos (…). 

Corresponde a la autoridad resolverlo y cuidar que no se utilicen estos casos con 

propósitos políticos electorales o politiqueros…”. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/trump-esta-de-regreso-y-tiene-un-primer-objetivo
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/salgado-macedonio-y-la-moral-del-presidente
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gracia-no-ley-para-salgado-macedonio
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CONFIDENCIAL 

Alto nivel parlamentario 

Senadoras de Morena y del PAN protagonizaron ayer un sainete. Las morenistas 

Martha Lucía Mícher y Antares Vázquez, de la Comisión de Salud, votaron en contra 

y defendieron de manera férrea que la Secretaría de Salud y la Cofepris no informen 

a la Cámara alta sobre la adquisición de vacunas y los avances del Programa 

Nacional de Vacunación, punto de acuerdo propuesto por las panistas Martha 

Márquez y Lilly Téllez. Calificativos como “traidora”, “gente indigna”, 

“desvergonzada”, y consignas como “menos bipolaridad” y “menos lágrimas” se 

escucharon en una y otra bancada. Qué nivel… 

‘Reprueban’ a Fernández Noroña 

Aunque tomó y concluyó los tres cursos de perspectiva de género que le ordenaron 

tomar el INE y Tribunal Electoral, diputadas de PAN, PRI, MC y hasta de Morena 

estiman que Gerardo Fernández Noroña “reprobó y no aprendió nada”. Por eso, hoy 

el Comité de Ética de San Lázaro buscará iniciar un proceso en su contra, a raíz de 

su enfrentamiento con la panista Adriana Dávila. Y es que, al terminar sus cursos, 

el diputado del PT se quejó ayer de que las acusaciones en su contra son sólo “un 

pretexto” para afectar sus derechos político-electorales y que él nunca incurrió en 

ningún supuesto de los que le hicieron estudiar en los talleres. Noroña no entiende 

que no entiende. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La pandemia podría tomar nuevo aliento en la Semana Santa 

Permítame trazar un cuadro con las tendencias de la pandemia en el mundo y en 

México para llegar a la conclusión que da título a esta columna. 

1-Por primera ocasión, desde el comienzo de la pandemia, en las últimas semanas 

se ha presentado un descenso drástico de los nuevos casos en el mundo que, de 

sostenerse, permitirá ver al final de este año un volumen de nuevos contagios ya 

muy bajo. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/alto-nivel-parlamentario
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-pandemia-podria-tomar-nuevo-aliento-en-la-semana-santa
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DARÍO CELIS 

AMLO regresa a las viejas refinerías 

A la mitad del río, los expertos petroleros de la 4T van a cambiar de caballo. 

Entregarán al sector privado la reconfiguración de cuatro de las seis refinerías de 

Pemex porque Dos Bocas no les va a alcanzar para refinar los 700 mil barriles 

diarios que faltan para lograr el sueño de la autosuficiencia. 

 

PABLO HIRIART 

La protesta por las vacunas 

Gobernar abarca muchos campos, pero quizás el esencial radica en cómo recaudar 

y en qué gastar el dinero. 

Este recordatorio de una obviedad es pertinente ahora que la representación de 

México en el Consejo de Seguridad de la ONU protesta por la forma inequitativa del 

reparto de vacunas contra el Covid. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Nos quedamos sin vacunas 

No utilizó el lenguaje directo y acusador que había dejado entrever emplearía 

durante la reunión del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, pero el 

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dejó claro el sentir del 

gobierno de México y de los países latinoamericanos y del Caribe, que, en apoyo a 

la Organización Mundial de la Salud, consideran que hay una distribución 

inequitativa de las vacunas antiCovid. Fue ése el tema y la dirección que siguió la 

breve sesión de ayer del Consejo de Seguridad, convocada por el Reino Unido, que 

lo preside durante este mes. No cambiarán mucho las cosas, cuando menos desde 

el ángulo planteado por Ebrard, porque propuso algo que ya se está haciendo, y 

pidió tiempos que ya se habían acordado. 

Algo más preocupa al canciller mexicano, quien pronunció un mensaje cuidado, 

dentro de los marcos de referencia diplomáticos, pero cuya audiencia no parecía 

ser el mundo sino México, porque el problema no sería de otros, sino de su gobierno. 

¿Es una estrategia preventiva contra las críticas sobre la lentitud de la vacunación 

y la insuficiencia de dosis? ¿Está ganando tiempo con el discurso?  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/amlo-regresa-a-las-viejas-refinerias
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-protesta-por-las-vacunas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/nos-quedamos-sin-vacunas-1
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SALVADOR CAMARENA 

24 horas para internar a un contagiado 

En la casa de B. habitan tres adultos mayores. Uno de ellos, que padece diabetes, 

comenzó con síntomas de Covid-19 hace nueve días. Se aisló, tuvo una consulta 

médica a distancia y parecía estable hasta que esta semana su oxigenación se 

desplomó. Ahí inició el tortuoso maratón de una familia para obtener adecuada 

atención para el enfermo, uno más que enfrenta problemas para conseguir una 

cama en una ciudad que ve con esperanza que el ritmo de muertes y contagios se 

han ralentizado. 

El enfermo amaneció ese día con una saturación de 75%. Los familiares llamaron 

de inmediato al 911. “Atienden luego luego, y fueron muy amables. Pidieron los 

datos generales del paciente y mandaron una ambulancia, que llegó en menos de 

cinco minutos”, cuenta B. “Bien equipados, los enfermeros preguntan si la familia 

tiene oxígeno o alguna forma de proveerlo”. En este caso había, en efecto, un 

concentrador, comprado hace poco en decenas de miles de pesos. 

 

 

 

 

Pepe Grillo 

¿Fisura o grieta? 

La mancuerna Dolores Padierna-René Bejarano ganó la partida. La diputada con 

licencia será candidata de Morena para la alcaldía de Cuauhtémoc, que incluye el 

Centro Histórico. 

Dejaron en la cuneta a Néstor Núñez del equipo del senador Ricardo Monreal, lo 

que su supone una fisura en Morena en la CDMX, que puede transformarse en 

grieta y después en fractura rumbo a la elección de junio. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/24-horas-para-internar-a-un-contagiado
https://www.cronica.com.mx/notas-fisura_o_grieta-1177820-2021
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Federico Arreola 

Interesante defensa en Italia de la vacuna de AstraZeneca 

Andrea Gori, director de enfermedades infecciosas del Policlínico de Milán, dio una 

interesante entrevista al diario Corriere della Sera. 

Vale la pena reproducirla porque, en Italia —lo mismo que en México— algunas 

personas piensan que la vacuna de AstraZeneca es de segunda división, 

comparada con las que se supone son las más avanzadas, las de Pfizer y Moderna. 

 

 

Rozones 

Vacunación en Edomex 

El proceso de vacunación que avanza a un buen ritmo en el Estado de México no 

ha sido pretexto para lanzar campanas al vuelo. Eso lo ha hecho saber el 

gobernador Alfredo del Mazo durante su reporte difundido sobre el ritmo de 

inmunización contra el Covid-19 en el territorio mexiquense, donde se han 

establecido 48 centros atendidos por 400 vacunadoras. Del Mazo Maza ha 

enunciado que de las 102 mil dosis destinadas para la población mexiquense se 

han aplicado 22 mil 657 a adultos mayores, adicionales a los 64 mil de médicos, 

enfermeras y personal de salud que ya fueron inoculados. Por cierto que el 

gobernador aprovechó para invitar a la sociedad a no bajar la guardia y mantener 

los cuidados para evitar esta enfermedad, sobre todo en personas de la tercera 

edad, ya que la inmunidad que proporciona la vacuna no es inmediata. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-interesante-defensa-en-italia-de-la-vacuna-de-astrazeneca.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/vacunacion-edomex-423947
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Javier Solórzano 

Morena, en sus euforias 

En su desigual proceso de construcción como partido a Morena le puede pasar 

aquello de que lo barato sale caro.  

Ha crecido rápido, ha ganado muchas posiciones políticas y no pareciera tomar 

conciencia del porqué de todo ello. Morena fue el instrumento de López Obrador 

para acceder al poder. Al ser un partido hecho a imagen y semejanza del hoy 

mandatario, el partido no se explica sin el tabasqueño. No queda claro qué tanto 

participa el mandatario en las decisiones del partido, él asegura que no lo hace, 

pero hay elementos para dudarlo en función de su histórico modus operandi. 

 

Bibiana Belsasso 

Terror en Veracruz 

Algo muy grave está pasando en el estado de Veracruz, que todos los días nos 

despertamos con noticias de asesinatos que se cuentan por decenas. 

Apenas el pasado lunes 15 febrero, la exalcaldesa Gladys Merlín Castro y su hija, 

Carla Enríquez Merlín, fueron asesinadas en su domicilio ubicado en el municipio 

de Cosoleacaque, Veracruz. La desgarradora historia la contó a detalle el periodista 

Jorge Fernández Menéndez. 

 

Ángeles Aguilar 

Avanzan cursos online y en México 30 millones de estudiantes digitales 

La letra con Internet entra… Desde el año pasado la presencia del Covid-19 

representó una auténtica catapulta para las ventanas digitales. Hoy muchos 

disfrutan de sus compras online, realizan reuniones de negocios a distancia e 

incluso reciben su educación de forma virtual. 

La realidad es que la capacitación por esta vía no es nueva. Ya desde 2012 grandes 

firmas de educación en línea hicieron su debut mediante alianzas con las principales 

universidades del mundo. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/morena-euforias-423948
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/terror-veracruz-423905
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/avanzan-cursos-online-mexico-30-millones-estudiantes-digitales-423927
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Arturo Damm 

Ingresos insuficientes 

141.70pesos es el salario mínimo, y no por hora, ¡por día!, por lo cual, para empezar, 

no cumple con lo que, según el artículo 123 constitucional, debería cumplir: alcanzar 

para que el trabajador y su familia satisfagan correctamente sus necesidades 

normales (cualesquiera que estas sean), en los órdenes material, social y cultural, 

y para proveer la educación obligatoria de los hijos (que, según el artículo 3, 

tratándose de la preescolar, primaria, secundaria y media superior será “gratuita”, y 

lo escribo entre comillas porque gratuita no es: a los contribuyentes nos obligan a 

pagarla). 

Durante el cuarto trimestre del 2020, según el Índice de Tendencia Laboral de la 

Pobreza (nombre feo e impreciso), al cuarto trimestre de 2020, 29.9 por ciento de la 

población ocupada ganaba menos de un salario mínimo (menos de 141.70 pesos); 

3.4 ganaba un salario mínimo (141.70 pesos); 38.7 ganaba más de uno y hasta dos 

salarios mínimos (entre 141.71 y 283.40 pesos); 17.3 ganaba más de dos y hasta 

tres salarios mínimos (entre 283.41 y 425.10 pesos); 7.6 ganaba más de tres y hasta 

cinco salarios mínimos (entre 425.11 y 708.50 pesos); 2.6 ganaba más de cinco y 

hasta diez salarios mínimos (entre 708.51 y 1,417 pesos); 0.5 por ciento ganaba 

más de diez salario mínimos (1,471.01 pesos en adelante). 

 

 

Marco A. Mares 

México: ¡5 días sin gas natural! 

México importa la mayor parte del gas que consume, precisamente de Texas.Ayer 

vía Twitter, la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier informó que contactó al 

representante del gobierno de EU en México para pedirle que garantice el abasto 

de gas natural a México. 

Las próximas serán clave para conocer la respuesta. Hoy, cerca del 40% de la 

generación eléctrica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el 60% de la 

producción nacional tiene como insumo a este energético, que en su mayoría no es 

producido en el país. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/ingresos-insuficientes-423914
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-5-dias-sin-gas-natural-20210218-0006.html
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La gran Carpa 

Cuchillos 

En Nuevo León se llevó a cabo un decomiso de vacunas falsas contra Covid-19 y 

se detuvieron a seis personas presuntamente involucradas con este delito, informó 

la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. La dependencia federal 

lamentó el empleo de vacunas falsas, ya que advirtió que este tipo de 

inmunizaciones apócrifas ponen en riesgo la salud de la gente. Por lo anterior, 

exhortó a la población a acudir sólo a las unidades de vacunación autorizadas por 

los gobiernos federal y estatal. 

 

 

¿Será? 

El interés (en elecciones) tiene pies 

A la Comisión Nacional de Derechos Humanos que lleva Rosario Piedra Ibarra llegó 

una carta del empresario y dueño del Grupo Caliente, Jorge Hank Rhon, donde se 

disculpa por hacer declaraciones inapropiadas sobre las mujeres. El candidato -por 

cierto- del Partido Encuentro Solidario a la gubernatura de Baja California manifestó 

en el documento su interés por participar en diversos cursos de sensibilización en 

temas de género, como al que ya asistió recientemente en Tijuana sobre “expresión 

oral igualitaria” impartido por la Red Iberoamericana Pro Derechos Humanos. 

Obviamente su interés es la superación personal. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210218-0008.html
https://www.24-horas.mx/2021/02/18/el-interes-en-elecciones-tiene-pies/
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Dinero 

 

La Segunda Sala de la Suprema Corte puso fin a una controversia que concierne 

de forma vital a los trabajadores del Estado: ¿cómo debe calcularse el tope máximo 

de su pensión, en UMAS o en salarios mínimos? Determinó que el Issste debe 

pagarla en UMAS (Unidad de Medida y Actualización), conforme a la reforma 

constitucional de desindexación del salario. De acuerdo con la reforma, se eliminó 

el salario mínimo como parámetro para calcular el monto en el pago de diversas 

obligaciones en materia de impuestos, multas y actividades económicas, con la 

finalidad de aumentar los ingresos de los trabajadores con menores 

remuneraciones, así como las cuotas y aportaciones de seguridad social. Así, al ser 

la pensión una obligación del Estado, le resulta aplicable la Unidad de Medida y 

Actualización. ¿Y cuánto vale la UMA? Este año tiene un valor de 89.62 pesos. Esto 

representa un incremento de 3.15% respecto a 2020, conforme a la inflación 

registrada durante todo el año. No a todos beneficia el fallo de la Corte. Las 

pensiones máximas que pagará el instituto serán de alrededor de 26 mil pesos; 

esperaban más, si se calcularan conforme al salario mínimo, porque ha tenido 

importante incremento en el gobierno de López Obrador. 

 

Astillero 

De una manera innecesaria, ayer el Presidente de México se inmiscuyó desde su 

atril mediático mañanero en los muy difíciles terrenos de la candidatura de Félix 

Salgado Macedonio a gobernador de Guerrero. Pudo haber esgrimido, para no 

adentrarse en el tema, el explicable distanciamiento que Palacio Nacional debería 

tener respecto a los partidos, sus procesos internos y sus abanderados. Pero prefirió 

hacer una defensa de las encuestas de opinión y sus resultados, que en el caso en 

mención estarían avalando la postulación del senador guerrerense con licencia a 

pesar o por encima de las acusaciones de violaciones sexuales que se le han 

enderezado. 

En una parte de su abordamiento del tema, fijó: “primero hay que tenerle confianza 

al pueblo, ¿no? La gente es la que decide. Si se hacen encuestas y la gente dice: 

‘Estoy de acuerdo con esta compañera, con este compañero’, yo pienso que se 

debe respetar, porque la política es asunto de todos, no de las élites”. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/18/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/02/18/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

Editorial 

Vacunación en el mundo: examen reprobado 

El secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, calificó a la distribución 

equitativa de las vacunas contra el Covid-19 como la mayor prueba moral que 

enfrenta la humanidad, por lo que, expresó, debemos asegurarnos de que todo el 

mundo, en todas partes, pueda vacunarse lo antes posible. Lamentablemente, 

como informó el propio Guterres en una sesión de alto nivel del Consejo de 

Seguridad, en este momento la comunidad internacional dista mucho de 

encontrarse a la altura de ese examen: hasta ahora, más de 130 países no han 

recibido una sola dosis de los biológicos, mientras 75 por ciento de las 

inmunizaciones administradas se concentran en apenas 10 naciones, todas ellas de 

altos ingresos. 

En el mismo foro, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, 

usó la banca temporal que ocupa México para denunciar la enorme brecha abierta 

entre el pequeño grupo de naciones mencionado y el resto de las países, señalar 

que la seguridad de toda la humanidad depende de que se revierta dicha injusticia, 

y hacer un llamado a nombre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 

Caribeños –de la que México ocupa la presidencia pro tempore– para que se 

eliminen los mecanismos que puedan evitar la distribución de las vacunas, así como 

a fortalecer las cadenas de suministro que promuevan y garanticen el acceso 

universal a ellas.  

https://www.jornada.com.mx/2021/02/18/edito

